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Costumo dizer que um bom 
pianista é resultado sempre 
de um grande esforço, de 
muita determinação e, 

claro, de treinamento contínuo. Por 
mais que tenham dom, os grandes 
pianistas só alcançam a excelência 
pelo empenho com que se dedicam 
à carreira e pelas inúmeras horas 
que passam diariamente diante de 
um piano, treinando.

Com os que se dedicam à videoci-
rurgia e à robótica, não é diferente. 
É preciso treinar mais e mais para se 
tornar cada vez mais hábil, prepara-
do efetivamente para lidar com as 
inúmeras situações que se apresen-
tam em nosso cotidiano. Inclusive as 
extremas. 

Não se pode imaginar que um médi-

co se forme e vá aprender o seu ofí-
cio lidando diretamente com seus 
pacientes. Mas é isso o que muitas 
vezes acontece, já que as escolas 
quase nunca dispõem de estruturas, 
como hospitais, capazes de assegu-
rar a formação adequada. 

Por isso, a SOBRACIL tem investido, 
nos últimos anos, em ações de edu-
cação continuada, visando assegu-
rar aos médicos recém-formados 
e também aos com mais tempo de 
profi ssão  acesso ao que há de mais 
avançado na área da videocirurgia. 
E mais recentemente da robótica. 
E esse será o caminho que seguire-
mos trilhando, consolidando e am-
pliando o que já foi conquistado.

O paradigma da educação médica 
vem passando por profundas mu-

danças nos últimos anos, graças às 
inúmeras inovações tecnológicas. 
Antes, a formação exigia longo tem-
po e o deslocamento do médico aos 
grandes centros. Hoje, pode ser feita 
virtualmente, com simuladores pa-
recidos com os usados pelos pilotos 
de avião.

A plataforma digital permite muitos 
recursos à formação, desde que es-
teja disponível para ser utilizada à 
exaustão por aqueles que desejam 
se dedicar às cirurgias minimamen-
te invasivas. Sabemos que esse tipo 
de recurso ainda é caro e pouco 
acessível à maioria dos médicos. Por 
isso, a nossa proposta é investir no 
estabelecimento de parcerias e no 
desenvolvimento de mais e mais 
ações que façam com que toda essa 
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tecnologia seja cada vez mais dis-
ponível aos nossos associados, com 
seus limites infinitos.

A SOBRACIL é uma Sociedade de 
ensino e técnica e cada vez é mais 
importante oferecer a formação que 
o médico necessita. Temos excelen-
tes projetos, como o Jovem Cirur-
gião, que terão continuidade, sendo 
ainda ampliados. 

Somos uma Sociedade dinâmica, 
ágil, rápida, capaz de se adaptar e 
fazer mudanças em pouco tempo. 
E o nosso compromisso é e será 
sempre esse: o de fazer a SOBRACIL 
funcionar para atender às necessi-
dades de nossos associados. Vamos 
trabalhar focados na evolução per-
manente, no aprimoramento contí-
nuo, no treinamento continuado e 
na busca da excelência.

Fico muito feliz de assumir a presi-
dência da SOBRACIL, entidade que 
participei diretamente da formação, 
no ano de 1997. Éramos 71 os mem-
bros que nos lançamos na conquis-
ta de construir uma Sociedade que 
nos representasse. É uma honra, 
muito gratificante, tantos anos de-
pois de ter participado da criação 
dessa entidade que nos representa 
ser o seu presidente, o quinto dos 71 
que participaram da sua fundação.

O nosso desafio, meu e de toda a 
diretoria que assume para cuidar da 
gestão da Sociedade este ano e no 
próximo, não é pequeno. Há muito 
o que fazer para mantermos as con-
quistas já alcançadas pelos meus 
antecessores. Mas da nossa parte 
não faltará empenho, dedicação e 
seriedade.

O que me faz acreditar na possi-
bilidade de seguirmos em frente, 
conquistando e ampliando as ações 
da SOBRACIL, é resultado de um 
projeto iniciado em 2008, que visa 
assegurar a continuidade das ações 
em prol da nossa SOBRACIL. Isso fez 
surgir um conselho executivo, cujos 
integrantes têm se alternado nas 
diferentes funções, sempre traba-
lhando em prol de fazer aquilo que 
nos cabe: ajudar o videocirurgião e 
também os médicos que se dedi-
cam à robótica a se especializarem, 
se aperfeiçoarem, se desenvolve-
rem. Assim, estaremos consequen-
temente assegurando uma saúde 
de melhor qualidade aos nossos 
pacientes.

Vamos em frente, pois trabalho não 
falta.
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A posse festiva da nova diretoria da SOBRA-
CIL, eleita para o biênio 2015-2016, reuniu 
mais de cem convidados, no Restaurante 
Rubayat, no Jardim Botânico, no Rio de 
Janeiro, no dia 6 de fevereiro. Diretores de 

entidades médicas, como CREMERJ, Colégio Brasileiro 
de Cirurgiões, Sociedade Brasileira de Hérnia, Socieda-
de Brasileira de Cirurgia Torácica, Sociedade Brasileira 
de Cirurgia Pediátrica e Colégio Brasileiro de Cirurgia 
Digestiva, prestigiaram a festa. Na ocasião, reiteraram a 
importância da união das sociedades médicas em de-
fesa da prática profi ssional ética e de qualidade, visan-
do o melhor atendimento da população.

Claudio Crispi agradece 
apoio. Carlos Domene destaca 
importância da vida associativa

Jantar celebra posse 
da nova diretoria

Estiveram presentes ainda familiares dos novos in-
tegrantes da diretoria, em especial do Presidente Carlos 
Eduardo Domene, de São Paulo, além de representantes 
do Hospital 9 de Julho, também de São Paulo, e de em-
presas que atuam na área médica.

A cerimônia simbólica, de transmissão do pin dou-
rado que cabe ao Presidente, reuniu o Presidente da en-
tidade entre 2013 e 2104, Claudio Crispi, e o novo presi-
dente, sob o olhar atento dos convidados. 

Edvaldo Fahel, presidente da SOBRACIL no biênio 
2000-2001, saudou Domene, a quem considera um 
grande vitorioso. “Enfrentamos uma longa jornada para 
chegar até aqui. A SOBRACIL é cada vez mais forte repre-
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sentativa, tendo alcançado o reconhecimento real que 
merece. Domene é um grande vitorioso e já é um gran-
de presidente”, afi rmou.

Claudio Crispi, ao passar o cargo a Domene, agra-
deceu a presença de todos, elogiou o novo presidente, 
destacando o seu poder de conciliação e disse ter muito 
orgulho de ter presidido a SOBRACIL, “uma Sociedade 
encantadora, aglutinadora, formada por pessoas apai-
xonadas”.

Lembrou ainda que participa da Sociedade desde 
o início, tendo trabalhado, assim como todos os demais 
integrantes, em busca do sonho de ver a videocirurgia 
reconhecida e empregada como a melhor técnica para o 

tratamento de várias patologias, como também a robó-
tica, que desponta no cenário médico. “A SOBRACIL está 
na minha vida há muitos anos. Ocupei diversas funções 
até chegar à presidência, fazendo parte de uma direto-
ria fantástica, que trabalhou pela realização de todas as 
ações que desenvolvemos. Meu abraço a todos que me 
ajudaram”, afi rmou.

Para Claudio Crispi, a SOBRACIL é fundamental para 
a vida dos que se dedicam à videocirurgia e à robótica. 
“Sem a SOBRACIL não somos capazes de nada. Encerro 
o mandato com a sensação e o orgulho do dever cum-
prido. Trabalhamos muito para colocar a SOBRACIL além 
de tudo que já tinha conquistado, tendo como foco o 

“O nosso foco será a evolução permanente, o aprimoramento e 
o treinamento continuados e a busca pela excelência”

Carlos Domene
Presidente da SOBRACIL

2015-2016
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ensino, a educação continuada de nossos colegas”, 
acrescentou, agradecendo às empresas que apoiaram 
as ações realizadas.

Já o novo presidente, Carlos Domene, destacou a 
importância da vida associativa, considerada por ele 
fundamental ao crescimento profi ssional do médico. 
Lembrou que desde 2008 a SOBRACIL mudou de rumo, 
com a adoção de um planejamento estratégico que visa 
assegurar a continuidade das ações e o crescimento da 
entidade. Afi rmou ainda que seu maior desafi o será o de 
manter o que foi realizado pela gestão anterior. “Conse-
guindo manter o que foi conquistado já é lucro. O meu 
amigo Claudio Crispi conseguiu colocar 500 novos asso-
ciados. Isso é inédito. Vamos trabalhar com todo e cari-
nho e muita humildade para manter essas conquistas”, 
disse, lembrando que participa da SOBRACIL desde o 
seu surgimento em 1997, quando teve participação ati-
va na criação da entidade, junto a outros 70 colegas.

Professor livre docente da Universidade de São 
Paulo, Domene quer dar prosseguimento às ações des-
tinadas ao fortalecimento da SOBRACIL, aproximando-a 
cada vez mais de seus associados. “O nosso foco será a 

“Sem a SOBRACIL não somos capazes 
de nada. Encerro o mandato com 
a sensação e o orgulho do dever 
cumprido”.

Claudio Crispi
Presidente da SOBRACIL 

2014-2015
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evolução permanente, o aprimoramento e o treinamen-
to continuados e a busca pela excelência”, anunciou. 

Ele ressaltou que há muitos desafi os para os que se 
dedicam à defesa da medicina, a começar pela má qua-
lidade de boa parte das escolas médicas. Lembrou que 
60% dos recém-formados em São Paulo não souberam 
responder a questões básicas. “Somos uma Sociedade 
de ensino e técnica e é cada vez mais importante treinar, 
formar bem o médico, para que ele possa atuar de forma 
consistente, ética”, acrescentou, criticando o tratamento 
que a medicina recebe no Brasil, ao contrário dos Esta-
dos Unidos, onde uma grande reforma foi realizada há 
102 anos. “Aqui, estamos fazendo o contrário. Por isso, 
a SOBRACIL precisa agir de forma efetiva para enfrentar 
isso. O Programa Jovem Cirurgião é um exemplo disso. 
Somos uma Sociedade dinâmica, ágil, rápida. A prova 
disso é que a robótica chegou e a SOBRACIL já está tra-
balhando para sua implantação no país”, disse.

Domene ocupou a função de 1º Vice-Presidente na 
gestão de 2013-2014 e também de 2009-2010. Já entre 
2011-2012 foi Secretário Geral. 

“Enfrentamos uma longa jornada para 
chegar até aqui. A SOBRACIL é cada 
vez mais forte representativa, tendo 
alcançado o reconhecimento real que 
merece. Domene é um grande vitorioso e 
já é um grande presidente”

Edvaldo Fahel
Presidente da SOBRACIL 

2000-2001
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“Não há dúvidas da importância de nos unir-
mos, nos organizarmos para agir juntos e 

nos tornarmos cada vez mais fortes”, disse o Presidente 
do CBC. Ele lembrou que o CBC e  SOBRACIL têm atua-
do de forma conjunta nos últimos anos, o que resultou 
em vitórias importantes. Foi o caso da inclusão de pro-
cedimentos de videocirurgia no rol dos planos de saúde 
pela Agência Nacional de Saúde (ANS), em janeiro do 
ano passado, e da validação dos títulos de especialistas 
pela AMB. 

Após intensa mobilização de médicos e pacientes, 
numa ação liderada pelas entidades médicas, 28 cirur-
gias por vídeo passaram a fazer parte do rol de proce-
dimentos dos planos de saúde. A ação foi iniciada por 
solicitação da SOBRACIL, que desenvolveu campanha 
com o apoio do Colégio Brasileiro de Cirurgiões (CBC), 
da Sociedade Brasileira de Urologia (SBU) e da Socieda-
de Brasileira e Cirurgia Torácica (SBCT). A consulta rece-
beu 7.340 contribuições, a maior entre as 53 já realiza-
das pela ANS. 

Em outra ação, o CBC, a pedido da SOBRACIL, so-
licitou à Associação Médica Brasileira a regularização 
dos títulos de especialista emitidos pela Sociedade nos 

União é a palavra de ordem das entidades médicas, na defesa 
profi ssional e da saúde praticada no país. A tônica esteve 
presente nos discursos dos Presidentes do Colégio Brasileiro 
de Cirurgiões (CBC), Heládio Feitosa, e do CREMERJ, Sidnei 
Ferreira, durante a posse do novo Presidente da SOBRACIL, 
Carlos Domene. Para os representantes das entidades, a 
união tem trazido ganhos consideráveis à classe médica e 
precisa ser cultivada cada vez mais.

anos 90 e que não vinham sendo validados desde 2004, 
quando uma resolução do Conselho Federal de Medici-
na defi niu as especialistas médicas no país, estabelecen-
do que a videocirurgia era vinculada ao CBC, ao CBCD 
e à Sociedade Brasileira de Proctologia. A listagem dos 
médicos nessa situação foi encaminhada ao CBC que a 
repassou à AMB para regularização. 

O Presidente do CREMERJ, Sidnei Ferreira, também 
reiterou a união como essencial para as entidades mé-
dicas, destacando o muito que já foi conquistado pelas 
ações conjuntas. Segundo ele, nos últimos anos, os mé-
dicos têm sido vítimas de uma série de ações que acaba 
por desvalorizá-los, assim como a profi ssão que exer-
cem. “O médico precisa ter tranquilidade e ser respeita-
do para trabalhar. Temos um importante papel a desem-
penhar junto à sociedade”, acrescentou, lembrando que 
falta ao país um plano nacional de saúde. “Praticamos 
uma medicina de qualidade, honramos a medicina, mas 
precisamos avançar em muitos pontos. Nesse momento 
de festa, de posse da nova diretoria da SOBRACIL, temos 
que saudar os que chegam e destacar tudo o que con-
quistamos nos últimos anos, graças à nossa união e par-
ceria”, disse Sidnei Ferreira.

Entidades médicas defendem
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Carlos Eduardo Domene
Presidente da SOBRACIL

ENTREVISTA

Evolução permanente, aprimoramento contínuo, treinamento 
continuado e busca da excelência. Esses são os compromissos 
da nova diretoria da SOBRACIL para o biênio 2015-2016, que 
tomou posse no dia 6 de fevereiro. Presidida pelo professor 
Carlos Eduardo Domene, da Faculdade de Medicina da 
Universidade de São Paulo, a nova diretoria terá como foco a 
educação continuada, presencial e a distância, para atender 
à grande demanda de novos cirurgiões que chegam ao 
mercado de trabalho. Nesta entrevista, o novo presidente da 
SOBRACIL fala dos principais projetos de sua gestão e também 
dos desafi os que terá pela frente, além de anunciar a criação 
do canal Fale com o Presidente e de fórum para discussão de 
casos clínicos para aproximar ainda mais a SOBRACIL de seus 
associados.

Foco da nova gestão será no 
aprimoramento e treinamento 

de médicos de todo o país
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Qual será o foco central da sua 
gestão na SOBRACIL? 

Domene • Vamos focar na edu-
cação continuada, presencial 
e à distância,  treinamento em 
simuladores e cursos específi -
cos, dada à grande demanda de 
novos cirurgiões que têm che-
gado ao mercado de trabalho e 
precisam informação atualizada 
e treinamento o mais extenso 
possível para auxiliá-los na curva 
de aprendizado. Vamos solicitar 
de cada associado colaboração 
ou solicitação através do canal 
Fale com o presidente, que eu 
responderei pessoalmente. Va-
mos criar um fórum de debates 
no site da sociedade, com acesso 
restrito aos associados, onde se-
rão apresentados casos difíceis, 
especiais ou de interesse cole-
tivo, para que os colegas pos-
sam contribuir e dar sugestões 
ou soluções, ou compartilhar 
experiências interessantes dos 
outros colegas. Cirurgiões em 
pequenas cidades ou distante 
de grandes centros, trabalhan-
do isoladamente, podem obter 
significativa vantagem com 
esse canal de comunicação, 
pois não estarão consultando 
um colega, mas todos os ci-
rurgiões experientes do Brasil, 
que receberão o e-mail com a 
pergunta ou caso apresentado 
sem solução.

Os eventos regionais serão es-
timulados, levando o conheci-
mento e treinamento  à região 
do cirurgião, diminuindo sua 
necessidade de viagens longas.

O treinamento virtual, que aju-
da sobremaneira em algumas 

especialidades, será foco de grande 
interesse da diretoria - contra o re-
lativamente elevado custo de im-
plantação, esse tipo de treinamento, 
quanto mais for utilizado por mais 
cirurgiões, mais barato se torna para 
a instituição ou escola de medicina.

Continuaremos a estimular o re-
lacionamento com as sociedades 
médicas brasileiras afi ns, como CBC, 
CBCD, SBCBM, Febrasgo, e também 
com as internacionais, sobremanei-
ra as latino-americanas, via Alace e 
sociedades regionais, estreitando o 
relacionamento na América Latina. 
Nossos estatutos merecem atualiza-
ção, e vamos fazer consulta pública 
para recolher sugestões e futuro en-
caminhamento através dos canais 
competentes. 

E projetos como o Jovem Cirurgião, 
Sobravídeo, Mutirões, Sobracil Day, 
entre outros, vão continuar? Have-
rá alguma mudança, ampliação? 

Domene • Todos os projetos vence-
dores e inovadores serão mantidos e 
ampliados, desde que foram grande 
sucesso e ajudaram inúmeros cirur-
giões, jovens e experientes, a melho-
rar suas habilidades. O Projeto Jo-
vem Cirurgião estará cada vez mais 
amadurecido, aprimorando  os no-
vos talentos e estimulando o apren-
dizado. Os Mutirões, a despeito das 
grandes barreiras a serem transpos-
tas para cada evento, serão estimu-
lados, pois promovem integração re-
gional e possibilidade de benefi ciar 
muitos pacientes necessitados fora 
dos grandes centros. O Sobracil Day 
continua fazendo sua rota de suces-
so por todo o Brasil. O Sobravídeo, 
com número recorde de acessos, 
democratiza o conhecimento e per-
mite grande aprimoramento das ha-

bilidades cirúrgicas e conhecimento 
de novas técnicas, e será ainda mais 
estimulado e ampliado, já que é uma 
das mais interessantes formas de de-
mocratizar o conhecimento laparos-
cópico. O SOBRANEWS trouxe a So-
ciedade para muito perto de nossos 
associados, enviando mensalmente 
mensagens de ações e reportagens 
de grande interesse - este é um pro-
jeto de grande valor e precisa ser 
continuado.

Com relação à robótica, alguma 
ação especial planejada? 

Domene • A robótica amadureceu 
demais no Brasil nos últimos dois 
anos, devido ao maior interesse 
no método e grande número de
cirurgiões que querem aprender a 
técnica. Realizaremos o congresso 
brasileiro, latino-americano e inter-
nacional da SOBRACIL, no Rio de Ja-
neiro, de 18 a 20 de junho de 2015, 
trazendo grandes cirurgiões robó-
ticos da América do Norte, América 
Latina e Europa para dividir seus 
conhecimentos conosco. Daremos 
oportunidade para que os cirurgi-
ões brasileiros apresentem o atual 
estado da cirurgia robótica no Brasil. 
Procuraremos estabelecer normas 
e padronização na forma de trei-
namento do cirurgião robótico no 
Brasil, através da realização de uma 
reunião de consenso com as presi-
dências das principais sociedades 
cirúrgicas do Brasil com interesse na 
laparoscopia/robótica. O objetivo é 
chegarmos a uma certifi cação em 
comum, melhorando o nível de nos-
so treinamento e diminuindo nossos 
custos para treinarmos no exterior. 

E os patrocínios e apoios, como se-
rão trabalhados? 
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Domene - O contato com os princi-
pais parceiros é feito de forma con-
tinuada em nossa Sociedade, desde 
que temos implantado cada vez 
mais programas de longo prazo e 
que, por serem efi cazes e muito prá-
ticos, além de efetivos, atraem gran-
de interesse de nossos parceiros.

Como o senhor pretende trabalhar 
com os  Capítulos da SOBRACIL?

Domene • Os Capítulos serão esti-
mulados em seus eventos regionais 
e, dentro de nossas possiblidades, 
auxiliados pela entidade nacional. O 
papel dos Capítulos é fundamental 
desde que, sendo o Brasil um país 
continental, as demandas regionais 
são completamente diferentes de nor-
te a sul do país. Portanto, enquanto 
os grandes congressos contemplam 
a todos, cada região tem demandas 
específi cas que a Sociedade pode es-
timular, apoiar e promover.

E com entidades como IRCAD, CBC, 
entre outras, alguma ação especí� -
ca? 

Domene • Como salientei, o rela-
cionamento tem sido cada vez mais 
estreito com as sociedades cirúrgi-
cas afi ns, culminando com sessões 
conjuntas de todas essas sociedades 
em nosso programa de congresso e 
realização de ações comuns. Desta 
forma, evitamos redundâncias de 
programas e elevação excessiva dos 
custos e gasto de tempo para todos.

A SOBRACIL registrou um cresci-
mento expressivo nos últimos dois 
anos, além de uma signi� cativa alta 
da adimplência dos associados. 
Qual a projeção que o senhor faz 
neste sentido para o seu mandato?  

Domene • Tudo isso é refl exo de um 
trabalho longo, contínuo e direcio-
nado às reais demandas de nossos 
cirurgiões, sejam jovens ou expe-
rientes, realizado por todas as dire-
torias que nos antecederam. Cada 
ciclo, dependente das habilidades 
e disponibilidades de cada dire-
toria, realizou ações expressivas e 
importantes para chegarmos nesse 
momento de amadurecimento da 
SOBRACIL. As ações das diretorias 
anteriores, estruturando a socieda-
de e fortalecendo-a no decorrer dos 
muitos últimos anos, permite que 
cada nova diretoria possa ocupar-
-se de outras demandas, novas e 
mais desafi adoras, mas sempre com 
sentido de continuidade das ações 
vencedoras e aprimoramento das 
ações que, sendo necessárias, ainda 
não estão bastante amadurecidas. 
A gestão Claudio Crispi, brilhan-
te em suas iniciativas vencedoras 
e criatividade científica, permitiu 
um salto expressivo na qualidade 
e visibilidade de nossos “produtos”, 
que sempre visam nosso associa-
do. Nossas publicações agora são 
acessíveis a todos os cirurgiões 
no mundo, desde que, através dos 
canais oficiais de procura, como o 
Pubmed, ou mesmo os leigos como 
o Google, as publicações nacionais 
de nível científico elevado poderão 
ser apreciadas e citadas nas publi-
cações internacionais. Entre outras 
inúmeras ações, que passam, inclu-
sive, pelo amadurecimento finan-
ceiro da SOBRACIL, o que permite 
fôlego para que possamos cada 
vez mais beneficiar nossos asso-
ciados e, consequentemente, o ob-
jetivo final de todas nossas ações, 
que é nosso paciente.

Em sua opinião, quais serão os 
principais desa� os da sua ges-
tão? 

Domene • Minha primeira obri-
gação é continuar o trabalho 
vencedor das diretorias ante-
riores, realizando uma agenda 
mais abrangente e profícua 
possível. Seguir orientação fi -
nanceira austera no supérfl uo, 
deixando que nossos recursos 
sejam ainda mais bem utilizados 
em benefício dos associados, 
Continuar e buscar o amadureci-
mento dos projetos vencedores, 
como Jovem Cirurgião, Sobraví-
deo, Mutirões, educação conti-
nuada. Permanecer o mais perto 
de cada associado, para poder 
prestar o melhor serviço para 
demandas individuais, fazen-
do com que o cirurgião se sinta 
atendido pessoalmente em suas 
sugestões ou solicitações. Des-
ta forma, estaremos atendendo 
centenas de cirurgiões isolados 
em todo o Brasil, dando amparo 
e segurança em suas demandas 
cirúrgicas laparoscópicas

A SOBRACIL nasceu da inquie-
tude de muitos, atitudes visio-
nárias de alguns pioneiros, bus-
cando o benefício de todos os 
cirurgiões e seus pacientes. Este 
legado de permanente busca de 
novos horizontes - agora com 
a chegada da cirurgia robóti-
ca, aprimoramento contínuo e 
busca da excelência são os pa-
radigmas que todas as diretorias 
devem se nortear para realiza-
rem um trabalho digno da ele-
vada posição de nossa socieda-
de em sua importância para os 
cirurgiões de nosso país.
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O site da SOBRACIL  está 
com novidades. Uma 
nova área, destinada à 
discussão de casos clíni-

cos e compartilhamento de experi-
ências, chamada Fórum de Debates, 
está no ar. É aberta a médicos, as-
sociados ou não da SOBRACIL. E há 
ainda o Fale com o Presidente, que 
permite o envio de mensagens dire-
tas para o Presidente da SOBRACIL, 
Carlos Domene, por sócios e não só-
cios, que podem assim encaminhar 
sugestões, perguntas, reclamações 
ou esclarecer dúvidas.

As mudanças têm o propósito 
de tornar o site mais interativo, apro-
ximando ainda mais a SOBRACIL de 
seus associados e da sociedade em 
geral. Outras mudanças estão pro-
gramadas para os próximos meses. 

 “A SOBRACIL é uma Socieda-
de dinâmica, ágil e o site precisa 
traduzir isso. Queremos ouvir cada 
vez mais os associados, saber como 
podemos atender as suas necessida-
des, anunciar e discutir as ações que 
promovemos, visando alcançar sem-
pre os médicos desse nosso imenso 
Brasil. E também discutir temas que 
nos são caros, relacionados à vide-
ocirurgia e à robótica e ao sistema 
de saúde”, explica o Presidente da 
SOBRACIL, Carlos Domene. Para ele, 

o site deve ser um elemento de con-
sulta e interação permanente com 
sócios e não sócios, como principal 
canal de comunicação da Sociedade.

Uma reunião, realizada no dia 
da posse da nova diretoria da So-
ciedade, em 6 de fevereiro, reuniu a 
responsável pelo desenvolvimento 
do site, Lúcia Borges, da Stai Compu-
tadores; o Presidente da SOBRACIL, 
Carlos Domene; o 2º Vice-Presidente, 
Pedro Romanelli; o Secretário Geral, 
Flavio Malcher, e o Tesoureiro, An-
tonio Bispo, além das jornalistas Eli-
zabeth Camarão, responsável pelo 
relacionamento com a imprensa, e 
Élida Vaz, que cuida da produção de 
matérias para o site e o SOBRANEWS, 
informativo mensal da SOBRACIL.

As notícias já estão sendo atuali-
zadas semanalmente, sempre tendo 
como foco os projetos e ações reali-
zados pela SOBRACIL e seus parcei-
ros, bem como a discussão de temas 
que sejam referentes à área da saú-
de, como medidas governamentais, 
novos procedimentos, etc.

 “A nossa proposta é dinamizar 
o site, transformando-o no princi-
pal canal entre a SOBRACIL e seus 
associados, os médicos em geral e 
a sociedade. Queremos trabalhar na 
construção de um site ágil, que traga 
sempre novidades, atrações, onde 

médicos que se dedicam à videoci-
rurgia e à robótica possam encontrar 
todas as informações que necessi-
tam para melhorar a sua atuação, 
bem como também esclarecer a 
população sobre essas técnicas que 
tantos benefícios trazem à saúde”, 
explica Pedro Romanelli, responsá-
vel pela coordenação das ações de 
comunicação da entidade.

Um tema que merecerá destaque 
no novo conteúdo do site e nas ações 
de comunicação da SOBRACIL será a 
mudança do estatuto da entidade. Ha-
verá uma área restrita aos associados 
para que sugiram as mudanças que 
considerem necessárias. As suges-
tões sejam analisadas pela diretoria 
e consolidadas numa nova proposta, 
submetida à consulta para aprova-
ção. “Precisamos mudar o estatuto 
para dar continuidade às ações que 
são da responsabilidade e dever da 
SOBRACIL. Como uma entidade ágil e 
dinâmica, a Sociedade precisa dispor 
de um estatuto renovado, atual, com-
patível com as mudanças que vivemos 
e ainda vamos viver”, explica Domene.

O site registra em média 1.100 
visitas por dia, número que vem cres-
cendo nos últimos anos, assim como o 
número de permanência dos usuários. 
Para conhecer as novas áreas, acesse 
www.sobracil.org.br e aproveite.

Site conta com novas 
áreas para discussão de 
casos clínicos e envio de 
mensagens ao presidente

w w w.sobraci l .org.br/forum
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O médico Edvaldo Fahel, de Salvador, 
defendeu no dia 7 de janeiro seu memorial 
e tornou-se professor titular da cadeira de 
cirurgia da Universidade Federal da Bahia, 

onde já atuava desde 1974. Ex-presidente da SOBRACIL, 
o médico se dedica ao ensino superior há 41 anos, 
sendo também titular de cirurgia da Escola Bahiana de 
Medicina e Saúde Pública há 15 anos.   

“Sou responsável pela formação de um sem número de 
profi ssionais médicos, além de atuar como cirurgião no 
Hospital São Rafael e Hospital Aliança”, afi rma o médico, 
que foi homenageado como paraninfo por três vezes na 
Universidade Federal da Bahia e por cinco vezes na Es-
cola Bahiana. 

Membro imortal da Academia de Medicina da Bahia 
ocupante da Cadeira 12, que tem como patrono o pro-
fessor Aristides Maltez, Edvaldo Fahel é ainda Fellow do 
American College of Surgeons (ACS). É também deten-
tor da maior comenda da cidade do Salvador, a Medalha 
Thomé de Souza, entre outros títulos que recebeu ao 
longo da carreira.

Para o médico e professor, o ensino médico vem caindo 
de nível no país em função da proliferação das escolas 
médicas. “Com isso, cai o nível e são graduados médicos 
com qualidade duvidosa”, afi rma.

Por isso, ele considera que é necessário mudar, principal-
mente limitando o surgimento de novas escolas médicas, 
especialmente as que têm aula presencial a cada semana 
ou quinzena. “Além disso, devemos retomar o ensino da 
ciência médica com cultura e erudição, evitando o que se 
propõe hoje, de tornar o médico um técnico da medicina. 
O ensino vem se degastando na maioria das escolas médi-
cas numa vertente assustadora”, acrescenta. 

Edvaldo Fahel é 
professor titular de 

cirurgia da UFBA
Ex-presidente da SOBRACIL se dedica ao 

ensino da medicina há 41 anos e defende 
limitar surgimento de novas escolas médicas

Para o professor, a videocirurgia é uma realidade den-
tro da disciplina de cirurgia. Por isso, ele considera im-
portantíssimo que o médico que opta por ser cirurgião 
aprenda e treine o método quando realizar a residência 
médica. “Não é admissível separar a videocirurgia de 
qualquer ensino da técnica operatória. Portanto, já na 
formação esses residentes tem que ter o treinamento 
e uma estreita intimidade com a cirurgia minimamente 
invasiva”, acrescenta.
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